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电影曾被命名为
《拿数码摄影机的人》

电影《风流一代》讲述了女主人公
巧巧从千禧年代开始，直到当下的情感
历程，是女性的成长、觉醒与改变的过
程，也绘就了“变革一代”的命运曲线。
影片由贾樟柯执导，赵涛、李竺斌、潘建
林、兰周、周游、仁科、茂涛等出演。

早在 2001 年，贾樟柯就萌生了拍摄
这部电影的念头，当时它还不叫《风流
一代》，而是被命名为《拿数码摄影机的
人》。贾樟柯试图在这部影片中挑战传
统电影制作的观念，探索电影作为一种
语言的无限可能，“我思考的是，能否让
电影脱离对于戏剧和叙事框架的依赖，
影像不再是剧本文字的转化，而是直接
作为一种讲述的语言，我们的每一个镜
头就相当于文字，我们在现实生活中采
集这些镜头，然后调动它们，形成一个
完整的作品。”

在胶片时代，这个设想是难以实现
的；然而在 2001 年，较为成熟的数码摄
影机的出现，让贾樟柯发现了这种可能
性，“我虽然一开始并不满意数码摄影
的质感，觉得与胶片之间的差距太大，
但是随着时间的推移，我发现它的便携
性和独特性令人惊叹，就像我们现在可
以用手机随意拍摄一样，它提供了技术
上的支持。”

贾樟柯原本打算通过《拿数码摄影
机的人》记录下千禧年代前五年的故事
和状态，“我们模糊了纪录与虚构的界
限，同步拍摄，演员赵涛也始终在场。
2001 年 7 月，我们甚至记录了北京申办
奥运会成功的瞬间。”之后的几年，贾樟
柯依然在断断续续地拍摄，但也在忙于
其他的电影创作，比如 2004 年，他完成
了电影《世界》。

“风流一代”是指
充满激情地投身于变化的人

有近十年时间，贾樟柯基本停止了
《拿数码摄影机的人》的素材纪录，“拍
了那么多年，我总觉得这部电影尚未完
成，觉得它还没有到画上句号的时候，
原因也说不清楚，起初可能是因为素材
不 足 ，或 是 感 觉 还 没 捕 捉 到 想 要 的 内
容，但渐渐地，我意识到是因为变化仍
在迅速发生，每年都有新的情况。”

真正让贾樟柯觉得《拿数码摄影机
的人》可以完结的时刻，是在 2020 年，

“当时我每天就是在家里看书、写剧本，
日常生活变成了家、办公室和剪辑室三
点一线。在这个过程中，我有了更多的
时间去思索，我觉得当时的氛围、人们
认知的改变以及新科技的到来，让传统
的生活方式发生了很大变化。我意识
到这是一个讲述故事的时机，是时候完
成这部电影了。”

随着技术的迅速变化，《拿数码摄
影机的人》拍摄时使用的设备也不断更
新，从 35 毫米、16 毫米胶片到各种数码
相机、5D 相机，甚至在 2022 年的部分，
采用了 VR 拍摄等新手法，此时再沿用
旧名字似乎已经不合时宜。

这时候，贾樟柯想到了“风流一代”
这个词。他说：“在我童年时期，这个词
非常流行，源自青岛诗人纪宇 1980 年发
表的诗《风流歌》。现在，还有一本名为

《风流一代》的青年杂志，它让我回想起
那个时代。剪辑影片时，我愈发理解了

‘风流一代’的真正含义：它指的是那些
渴望变化、不满足于现状、充满激情地
投身于变化的人，这个词精确地描述了
那 些 人 物 成 长 的 背 景 ，因 此 我 选 择 了

‘风流一代’作为电影的名称。”

尽可能地展现生活的画面
让人们体验曾触手可及的日常

《风流一代》最终是从 1000 多个小
时的海量素材中剪辑完成的。贾樟柯
表示，影片最终采用了线性的叙事，“就
像我们的人生一样，在一个清晰的故事
线上，附载起丰富的时代信息和人物的
感受。”《风流一代》中，巧巧和斌哥的爱
情故事串联始终，从青春时期的相爱到
后来的分分合合，以及两人之间的变化
和分歧，贾樟柯说：“在众多素材中，这
对虚构人物的故事线最为坚实，为整个
叙事提供了支撑。确定了这样的人物
关系和叙事线索后，我们便开始围绕这
条主线，即兴地横向扩展空间,因为除了
他们的感情纠葛，更重要的是他们所处
的环境和时代背景。”

贾樟柯希望这部电影的形态是一
次充满历史感的真实游历，“就好比我
要去一个从未去过的异乡，可能从我踏
上长途汽车的那一刻起，我就要开始观
察来来往往的人，中间又能看到不同的
景象，然后是草原、高山、黄土地，这是
一次未知的、探索性的旅程，充满了等
待发现的未知。我从一开始就想要这
样拍摄和剪辑《风流一代》，跟随主人公
从 2001 年一步步走到 2022 年，虽然这

个旅程可以用一句话概括，但旅途中的
风景需要我们去描绘，所以，我在细节
上做了很多扩展，希望尽可能地展现生
活的画面，让人们去体验那些曾经触手
可及的日常。”

更加迷恋时间的曲线
更倾向于长时间线的叙述

贾樟柯刚开始拍摄的作品都是“青
春电影”，而从《山河故人》开始，贾樟柯
便展开了对时间长河的凝望，他不再将
叙事局限于狭窄的时空框架，而是延展
视野，赋予故事更悠长的生命力。《山河
故人》跨越 1999 年至 2025 年；《江湖儿
女》从 2001 年讲述至 2018 年；《风流一
代》更是跨越了 22 年，这些作品也都描
绘了女性从青涩到成熟的转变，以及她
们在时代波澜中的起伏。

贾樟柯笑说自己现在确实更倾向
于长时间线的叙述，“这可能与年龄有
关，随着年龄的增长，我更加迷恋时间
的曲线。我以前的电影都是讲述年轻
人的故事，但当我步入 40 岁，经历了更
多的事情，我开始发现电影的魅力不仅
仅在于讲述一时的困境，更在于时间的
流逝中，什么是变化的，什么是恒久的。”

触摸时间纹路的贾樟柯是否会有
一种年龄增长的焦虑？贾樟柯笑说，这
种焦虑尚未出现，“人其实都会自我预
警，当感到力不从心时，自然会觉得有
问题。我现在还能同时处理许多事情，
所 以 ，在 心 理 上 ，我 确 实 没 有 这 种 焦
虑。但在剪辑完《风流一代》后，我们需
要补拍 2022 年最新的部分，赵涛就需要
去看之前的素材，为拍摄找到衔接感。
这时，我确实有些犹豫——22 年来，赵
涛的状态保持得很好，但变化依然是明
显的。当时我们躲出去，让赵涛去放映
室看片，准备回来再安慰她。但她看完
之后说：‘你们不用
担 心 ，我 能 接 受 每
个时期的自己，
因为人都是这样
成长，没有什么
羞耻或遗憾的，
谁也躲不过时间
的变迁。’她能接
受所有年代的自
己，这种态度很
棒，没有负担，非
常通透。”

据北青网

自《站台》开始，贾樟柯的每一部电
影里都有赵涛的身影。多伦多国际电影
节主席卡梅隆·贝利曾经评价道：“在她
和贾樟柯导演的合作中，赵涛捕捉到了
中国时代巨变的复杂性和重要性。赵涛
是 21 世纪的标志性面孔，在《风流一代》
中贡献了她最好的表演。”在贾樟柯看
来，赵涛对他的创作影响深远。

贾樟柯笑说两人之间长久合作的原
因并非是默契。在片场，他与赵涛之间
经常会有“暗战”，“作为导演，我并不追
求与演员之间的完美默契，有时候，演员
的疑虑或不配合反而能带来新的创作灵
感。比如，我和赵涛的合作并不总是意
见一致，但她的想法和理解常常是值得
尊重的，很多时候她也是对的。”

这些年来，贾樟柯喜欢拍摄女性角
色以及女性自我意识的觉醒过程，而赵
涛对女性角色的独特理解和见解，让两
人的合作充满了新鲜的可能。“女性往往
能更深刻地体会到生活的残酷和不舒
适，男性可能不会深入思考这些问题。
拍摄《风流一代》时，赵涛向我提出了一
连串深入的疑问。其实，我在写作时并
没有考虑这么多细节，我只是将她设定
为一个孤独的女性。但是赵涛强调这些
细节很重要，然后，我们就进行了讨论。
作为女性，赵涛可以洞察到许多没有家
庭、没有爱情的中年女性的生活状态。
赵涛的这些洞察，也源于一个艺术家的
特质。”

未来是否还会在作品中追求新的叙
事方法和电影语言？贾樟柯笑说，至少
目前没有计划再进行一个长达 20 多年
的拍摄项目。“从我进入电影行业开始，
电影文化的焦点逐渐转变为身份焦虑；
近 年 来 ，焦 点 又 转 向 了 人 的 身 体 的 焦
虑。紧接着，人工智能成为了新的话题，
而我对人工智能持一种审慎的态度。但
不管怎样，我对人类最新处境的兴趣始
终未减，无论是拍摄一个跨越多年的长
故事，还是捕捉当下的瞬间，这些都强烈

吸引着我。这也是我
在 这 些 年 的 诸 多

变化中，未曾改
变的。”

据北青网

电影《风流一代》今日上映，导演贾樟柯——

赋予故事更悠长的生命力
贾樟柯导演历经 22 年

拍摄、制作的电影《风流一
代》将于 11 月 22 日上映。
影片上映天数也与 22 这个
数字呼应，定为 22 天。近
日，在接受记者专访时，贾樟
柯表示，从《山河故人》开始，
到《江湖儿女》《风流一代》，
自己特别留恋长时间线的叙
事，“在岁月的变化中，你会
清晰地看到内核的不变。生
老病死的内核始终如一，但
世界不断更换着外在的包
装，这就是巨大的戏剧性。”

■ 角色创作

在片场与赵涛
经常“暗战”

《风流一代》剧照

贾樟柯


